SINTAXIS DE LA ORACIÓN SIMPLE

-Introducción.

  La sintaxis se ocupa de las relaciones que contraen las palabras para crear frases o sintagmas y oraciones (simples o compuestas).

-Frase: grupo de palabras que puede desempeñar una función. Sólo hablamos de frase cuando dos o más palabras forman un grupo de sentido propio:

 Juan( no es un sintagma porque sólo es una palabra.

El niño( es un sintagma porque forma un grupo.

-Oración: unidad sintáctica que tiene como núcleo un verbo, único elemento necesario en la oración, el verbo es, además, el núcleo del predicado y de la Frase Verbal: Llueve( es una oración porque tiene un verbo en forma personal.

-Tipos de frases

a\ Sin  núcleo.
  La Frase Preposicional, carece de núcleo. Siempre está encabezada por una preposición. Posee dos constituyentes: enlace (la preposición) y término (otra unidad: nombre, frase nominal, adjetivo, adverbio...).

b\ Con núcleo
  La Frase Nominal tiene como núcleo un sustantivo. Puede llevar un determinante (mi casa; el niño) o un modificador, que generalmente es un adjetivo o frase adjetiva o una frase preposicional (coche pequeño\ de carreras). Además puede incluir una Aposición, sustantivo o frase nominal equivalente a la frase nominal en la que va inserta (mi pueblo, Sanxenxo: mi pueblo = Sanxenxo; la coma no es necesaria en las aposiciones especificativas: el presidente Zapatero).
  La Frase Adjetiva tiene como núcleo un adjetivo, y como posibles modificadores un adverbio o una frase preposicional (muy pequeño; tonto de todo).

  La Frase Adverbial tiene como núcleo un adverbio, y como modificador puede aparecer otro adverbio o una frase preposicional (bastante cerca; cerca de casa).

-El análisis sintáctico 

  La oración tiene como núcleo un verbo, que además es el núcleo del predicado. Además pueden aparecer los siguientes complementos:

A\Sujeto
  Es la parte de la oración que concuerda con el verbo en número y persona, y posee categoría nominal (sustantivo, frase nominal, pronombre, subordinada sustantiva). Para saber con toda certeza cuál es el sujeto de una oración, basta con cambiar el verbo de persona o número, el elemento que tenga que variar será el Sujeto, este método recibe el nombre de prueba de concordancia. El Sujeto no aparece en las oraciones impersonales o cuando está omitido. En el paso a pasiva se transforma en Complemento Agente.
B\Complemento directo
  Es la parte de la oración sobre la que recae la acción del verbo. Sólo pueden desempeñar esta función los sustantivos, pronombres, especialmente átonos de CD (pero no exclusivamente), frases nominales, subordinadas sustantivas y las frases preposicionales que comiencen por la preposición a. Para reconocerlo hay que hacer la prueba de la sustitución pronominal, que consiste en sustituir la parte de la oración que funcione como CD por el pronombre átono lo, la, los, las. En el paso a pasiva el CD se transforma en Sujeto paciente.
C\Complemento indirecto
  Sólo puede ser CI un pronombre átono de CI o una frase preposicional que comience por la preposición a. Para diferenciarlo del CD debemos efectuar la sustitución pronominal: el CI se sustituye por el pronombre átono le, les. Si en la oración aparece un átono de CD en tercera persona, el átono de tercera persona de CI adopta la forma se (se lo he dicho). En pasiva el CI no experimenta cambios.
D\El Atributo
  El Atributo sólo aparece en las oraciones con predicado nominal (ser, estar, parecer). Es sustituible por el pronombre neutro lo, que no debe confundirse con el pronombre de CD, puesto que éste no tiene variantes de género ni de número.

E\El Complemento agente
  Sólo aparece en las oraciones pasivas, y siempre es una frase preposicional encabezada por la preposición por, y se corresponde con el Sujeto de la activa. Ha de tenerse en cuenta que en la oración pasiva, pueden aparecer otros complementos encabezados por esta preposición.
F\El Complemento circunstacial

  Informa de elementos no necesarios en la predicación, de circunstancias que contextualizan la acción verbal. Los principales tipos son los de tiempo, modo, lugar, cantidad y de negación o afirmación. También están los no sustituibles por adverbios, que se construyen únicamente con frases preposicionales: Lo hice para mi padre: C.C. de Finalidad; Lo tiré por viejo: C.C. de Causa. (Otros: Instrumental, Compañía).
G\El predicativo

  Es un elemento que mantiene una relación doble: una con el predicado, como constituyente, y otra con otro constituyente de la cláusula (generalmente Sj o CD, pero también con el CI o con el Suplemento). Suele ser un adjetivo, pero además pueden ser Frases Sustantivas, Preposicionales, Infinitivos y Gerundios. (María llegó cansada: de Sj; Traía rotas las medias: de CD). No debe confundirse con el CCM, que sólo modifica al predicado.
H\El suplemento
  Es un participante necesario de la acción verbal. Está representado siempre por un sintagma preposicional. Sólo se puede sustituir por preposición + pronombre, ya que la preposición está regida, exigida por el verbo: habló de política: Habló de eso. A veces pueden confundirse con los complementos circunstanciales, pero éstos no son participantes necesarios de la acción o proceso verbal (Insistió en venir: Supl; Vine con Luis: CCComp, elemento no necesario).
LA ORACIÓN COMPUESTA

1. COORDINACIÓN Y SUBORDINACIÓN

  La oración compuesta es aquella que tiene más de un verbo en forma personal.

  Existen dos tipos de oraciones compuestas: las Coordinadas y las Subordinadas. En la Coordinación unimos dos oraciones al mismo nivel, ninguna de ellas depende de la otra, no podemos decir que una de ellas es más principal que la otra:

-Juan come patatas y Luis juega al fútbol. (Son dos oraciones simples unidas mediante el nexo y).

  En la subordinación, sin embargo, sí hay una oración principal, de la que depende la subordinada. Es una sola oración en la que la subordinada cumple alguna función:

-Juan dice que se ha olvidado. (La subordinada cumple la función de Complemento Directo del verbo principal dice).

2. TIPOS DE ORACIONES COORDINADAS

Distinguimos los siguientes tipos de coordinación, según el nexo que una las oraciones:

-Copulativas: y, e, ni.

-Adversativas: pero, mas, sin embargo, sino, sino que.

-Distributivas: bien...bien..., ora...ora..., ya...ya... (ya llueve, ya luce un sol hermoso). 
-Disyuntiva: o, o bien, (vienes o te quedas; el uno o el otro; amarillo o verde; hermoso u horrible).

-Explicativa: o sea (que), es decir, esto es, (me quedé en casa, o sea, no salí).

3. TIPOS DE ORACIONES SUBORDINADAS

  Las oraciones subordinadas funcionan como palabras: sustantivos, adjetivos o adverbios. A diferencia de las coordinadas no podemos clasificarlas mediante el nexo que las une, ya que un mismo nexo puede introducir oraciones subordinadas diferentes. Tenemos que atender, por tanto a la función que desempeñan en la oración principal para poderlas clasificar en:

-Sustantivas: las que desempeñan funciones propias de sustantivos.

-Adjetivas: las que desempeñan funciones propias de adjetivos (modificador de un nombre).

-Adverbiales: las que desempeñan funciones propias de adverbios (Complementos Circunstanciales.

3.1. ORACIONES SUBORDINADAS SUSTANTIVAS

  Cumplen funciones propias de los nombres: Sujeto, Complemento Directo, Aposición, Atributo o Término de preposición (en el interior de una FPrep que puede cumplir muy variadas funciones). Se reconocen porque pueden sustituirse por el pronombre eso. Suelen ir introducidas por la conjunción que, aunque hay muchos otros nexos (cualquier interrogativa indirecta: qué, por qué, para qué, si, dónde...; el relativo quien/es; etc.):

-Que llegue tarde no es problema tuyo. (Puede sustituirse por eso y funciona como Sujeto).

3.2. ORACIONES SUBORDINADAS ADJETIVAS

  Modifican a un sustantivo y pueden ser sustituidas por el determinativo ese:

-El coche que me gusta. (el coche ese)

  A diferencia de las sustantivas, el que de las adjetivas es pronombre relativo, y desempeña una función en la oración subordinada, no es solamente un nexo. Este pronombre sustituye en la subordinada al sustantivo que modifica, llamado antecedente (que me gusta: me gusta el coche: el pronombre que funciona como Sujeto de gusta). Para reconocer su función podemos sustituirlo por el antecedente y hacer las pruebas necesarias; a veces requiere una reordenación de la oración o la incorporación de una preposición (el lugar donde te vi: te vi en ese lugar = CCL).
 En ocasiones puede omitirse el antecedente, por medio del artículo;  en estos casos, la cláusula adjetiva se sustantiva y funciona como una subordinada sustantiva (coge el que quieras). 
 Al igual que los Adjetivos, pueden clasificarse en especificativas y explicativas (separadas por coma).
3.3. LA SUBORDINACIÓN ADVERBIAL  

  (Este tipo de subordinadas funciona en la oración igual que los adverbios, y como ellos, equivalen a Complementos Circunstanciales:

-Déjalo ahí. (Adverbio de Lugar: CCL) -Déjalo donde te he dicho. (Sub. Adverbial: CCL)

  La única diferencia es que en lugar de utilizar una palabra o un sintagma, utilizamos una oración subordinada.

  (Existen dos tipos de Oraciones Subordinadas Adverbiales:

-Oraciones Subordinadas Adverbiales Propias:
  Aportan significados equivalentes a los de los adverbios de lugar, tiempo y modo, e igual que ellos se clasifican de la misma forma:

-De Lugar: Lo encontré donde nos conocimos; Vengo de donde tú sabes.

-De Tiempo: Cuando lo vi iba despistado; Aprovecha mientras eres joven.

-De Modo: Hizo el pastel como indicaba la receta; Haz como quieras.

-Oraciones Subordinadas Adverbiales Impropias:

  Al contrario que las anteriores, éstas aportan un significado que no es equivalente al de ningún adverbio: no existen adverbios de Finalidad, Concesionalidad...

  Sin embargo, las consideramos Adverbiales porque funcionan como los Complementos Circunstaciales construidos con Frases Preposicionales:

-Lo traje para la comida. (Complemento Circunstancial de Finalidad)

-Lo traje para que nos lo comamos. (Subordinada Adverbial Final).

  Hay 6 tipos de Adverbiales impropias:

-Finales: Cerró la puerta a fin de que lo oyeran; No tardes para que puedan empezar.

-Comparativas: Miente más que habla; Pedro tiene más paciencia que Luis (tiene paciencia).
-Causales: Me mojo porque llueve; Apúrate que llueve.

-Consecutivas: Pienso luego existo; Llueve por tanto me mojo.

-Concesivas: Aunque se cayó de un tercer piso resultó ileso; No te creo así me lo jures.

-Condicionales: Si llueve me mojo; Como apruebe en Junio me voy de vacaciones.

4. LAS CONSTRUCCIONES DE INFINITIVO, GERUNDIO Y PARTICIPIO

  Son un tipo especial de proposiciones, que no pueden ser catalogadas como cláusulas ya que son formas no conjugadas que no pueden ser núcleo oracional. Los infinitivos tienen valor nominal; los participios, adjetival; y los gerundios adverbial. Sin embargo, el hecho de referirse a acciones hace que las estructuras en las que aparecen tengan los participantes de una cláusula:

-No me gusta ver a los niños fuera de casa (a los niños funciona como Objeto directo del infinitivo y fuera de casa como Circunstancial; a su vez, toda la construcción de infinitivo, funciona como Sujeto del verbo gusta).

-Terminada la cena, se echó a dormir (la cena funciona como Sujeto del participio, y a su vez, la construcción de participio, de Complemento Circunstancial de Tiempo de echó).

  Las de Infinitivo suelen funcionar como las Subordinadas Sustantivas; como Adjetivas, precedidos del relativo (Cosas que hacer en casa); y también como Adverbiales, precedidas de al, tras, nada más, antes de, después de, sin  (Al acabar me fuí). Las de Participio, como las Adjetivas y Adverbiales (en este caso, pueden ir precedidas de Apenas, una vez, después de). Las de gerundio, como las Adverbiales (Lo vi comiendo un helado: Circunstancial de Modo) y, muy raramente, como Adjetivas (como título de un cuadro o pie de foto: Apolo persiguiendo a Dafne). 

LAS PERÍFRASIS VERBALES
  Las perífrasis verbales son construcciones que permiten expresar valores aspectuales o modales que la conjugación del verbo no puede plasmar. Forman nucleos oracionales compuestos, con un verbo auxiliar y una forma verbal no personal, precedida o no de un nexo (preposición o conjunción). Tipos:

-Perífrasis aspectuales:

a. Ingresivas: (inminencia de la acción) ir a + inf.; estar para + inf.; pasar a + inf.; estar a punto de + inf.

b. Incoativas: (momento en que se inicia la acción), ponerse a + inf; echar a + inf; romper a + inf; empezar a + inf; llegar a + inf.

c. Durativas: (acción en su transcurso) estar + ger.; venir + ger; llevar + ger; ir + ger; seguir + ger; continuar + ger.

d. Terminativas: (fin o interrupción de la acción) dejar de + inf; cesar de + inf; acabar de + inf; terminar de + inf;.

e. Resultativas: (resultado de una acción) tener + part.; dejar + part; llevar + part.

f. Reiterativas: (repetición del proceso) volver a + inf.

g. Habituales: (carácter habitual del proceso) soler + inf; acostumbrar + inf.

-Perífrasis modales:

a. Necesidad y obligación: (necesidad objetiva y subjetiva) tener que + inf; haber de + inf; deber + inf; construcción impersonal hay que + inf. (si neutralizan su valor de obligación equivalen a perífrasis ingresivas: esta tarde he de ir al cine).

b. Posibilidad, probabilidad: poder + inf (construcción impersonal de probabilidad: puede que / puede ser que); deber de + inf; venir a + inf (de cálculo aproximado).

VALORES FUNCIONALES DE LA FORMA SE

1. Se pronombre personal:

  La forma SE es pronombre personal cuando se usa como variante combinatoria de LE o LES. Aparece la forma SE en vez de LE / LES siempre que vaya seguida de un C.D. pronominalizado LO / LOS / LA / LAS, para evitar la cacofonía. Por tanto: Le(s) > + lo, los, la, las = SE + lo, los, la, las. (Ej: Di un caramelo a la niña = Le di un caramelo = Se lo dí).

2. Se reflexivo:

  El pronombre designa a la misma persona o cosa que el sujeto. Puede funcionar como C.D. o C.I. Ejs:

-El niño se lava. Se = C.D. –oración reflexiva directa.

-El niño se lava la cara. Se = C.I. –oración reflexiva indirecta.

3. Se recíproco: 

  Expresa acciones mutuas entre dos o más sujetos, por tanto el verbo va siempre en plural. El pronombre desempeña la función de C.D. o C.I.

-Tus hermanos se quieren. Se = C.D. –oración recíproca directa.

-Juan y Pedro se pegaron una paliza. Se = C.I. –oración recíproca indirecta.

4. Se impersonal: (I.I.= Indice de Impersonalidad)

  El pronombre se precediendo a verbos en tercera persona del singular, forma oraciones impersonales, cuyo sujeto desconocemos u omitimos intencionadamente. El pronombre no tiene función. Ej: Se auxilió a los náufragos.

5. Se signo de pasiva refleja: (I.P. = Indice de Pasividad)

  Se presenta con verbos en voz activa, en tercera persona del singular o del plural, precedidos de la forma se (que no tiene ninguna función, y es índice o signo de pasividad) y un S.N. que funciona como Sujeto paciente. La pasiva refleja se utiliza con mayor frecuencia en la lengua oral que la pasiva propiamente dicha. Ej: Se han suspendido las clases.

6. Se dativo ético:

  Expresa el interés tomado en la acción por el Sujeto. Es un refuerzo pronominal meramente enfático. Estilísticamente es un reforzador, no añade información, sólo refuerza la participación del Sujeto en la acción.

Ej: Se leyó el libro de una atacada.

7. Se narrativo:

  Utilizado en las narraciones, hoy prácticamente en desuso. Ej: érase una vez...

8. Se en construcciones pronominales no reflexivas:

  Es afuncional y por lo tanto un morfema más del verbo: 

a. Con verbos forzosamente pronominales que son los que necesitan los pronombres personales átonos para conjugarse, sólo pueden usarse con pronombre, no existen las formas simples. Casi todos estos verbos se construyen con suplemento. Ej: se vanagloria de sus fechorías.

b. Se morfema de intransitivación verbos transitivos que implican movimiento ejercido sobre un objeto pasan a intransitivos en forma pronominal. Ej: él retira los papeles = él se retira.

c. Se morfema de valor aspectual incoativo en verbos intransitivos de movimiento, como IR, CAER, MARCHAR, DORMIR... La construcción pronominal indica el instante del comienzo de la acción. Ej: el niño marcha = el niño se marcha.

